



Tribuna Libre

De Michoacán

DIRECTOR FUNDADOR: ING. CARLOS RAMOS B.

Año XI
Núm. 818

Un Periódico Plural Comprometido con la Verdad

Visita nuestra pág. en: www.tribunoliberalmichoacan.com

Semana del 01 al 07
de enero de 2024

\$10.00

AMLO enfocará su atención en mejorar el sistema de salud



Pag.4

Nuestro compromiso es trabajar en favor de los habitantes del municipio de Hidalgo: José Luis Téllez Marín.



Pag.7

Tren Interurbano México-Toluca redujo tiempos de traslados hasta en 75%



Pag.5

El gobierno municipal de Hidalgo, inició con el cobro del impuesto predial 2024, que será del 2 de enero al 29 de febrero.



Pag.6

El mejoramiento genético de las plantas garantizará la seguridad alimentaria



Pag.14

Cifra de muertos por sismo en Japón sube a 168



Pag.15



2023: el año de la recuperación



La Jornada. - Crecimiento del producto interno bruto, caída de la inflación, recuperación del salario, creación de empleos, turismo, inversión extranjera, fortaleza del peso, deuda pública: según casi cualquier indicador económico que se mire, en el año que termina, México dejó atrás los devastadores efectos de la pandemia de covid-19 y del subsiguiente desajuste de la economía global. En este 2023 el país experimentó un crecimiento que resultó sorpresivo para analistas, opinólogos y expertos obnubilados por su odio a la actual administración federal, quienes anticipaban (incluso se puede decir que deseaban) el fracaso de México para justificar su dogmatismo neoliberal.

Mirado con objetividad, el desempeño de la economía mexicana no tiene nada de extraño. Por el contrario, es el resultado lógico de una política de desarrollo que ha puesto el acento en el rescate de la soberanía, la corrección de las asimetrías históricas entre las regiones del país, el regreso del Estado a sectores estratégicos de los que nunca debió haberse retirado, el apoyo a los más desfavorecidos, el impulso del mercado interno y la construcción de infraestructura de propiedad nacional. Obras como el Tren Maya, el Corredor Interoceánico, el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles y toda la red vial a su alrededor, la conclusión del Tren Interurbano México-Toluca, la rehabilitación de presas para producir energía hidroeléctrica, la planta fotovoltaica más grande de América Latina, entre muchas otras no tan emblemáticas pero igual de relevantes, además de ser fuente de empleos en lo inmediato, sientan las bases para la integración de poblaciones marginadas, el surgimiento de nuevos polos turísticos e industriales.

Si a lo anterior se suma el lanzamiento de la nueva Mexicana de Aviación, el freno al deterioro inducido de Petróleos Mexicanos y la Comisión Federal de Electricidad, un presupuesto inédito en bienestar social (desde jubilaciones para adultos mayores hasta becas para personas con alguna discapacidad), es obvio que la situación de millones de habitantes ha gozado de una mejoría sensible. El hecho de que todo esto se haya logrado sin endeudamiento es la mejor muestra de que el país siempre contó con los recursos para velar por el bienestar de sus habitantes, pero éstos fueron sistemáticamente saqueados por la connivencia entre las clases políticas y empresarial, las cuales llegaron a volverse indistinguibles debido a la corrupción y el tráfico de influencias elevados a máximas en el ejercicio del gobierno y los negocios. Al respecto, cabe destacar que este año confluyeron dos fenómenos ilustrativos del cambio de época que se vive. La deuda pública como porcentaje del PIB bajó a 46.3 por ciento, con lo que hila su tercer año a la baja pese a la prevalencia de altas tasas de interés: mientras en los primeros cinco años del calderonato la proporción deuda/PIB se disparó en 78 por ciento, y en el mismo periodo del peñato subió 44 por ciento, en un quinquenio de la Cuarta Transformación sólo ha aumentado 3 por ciento. Por otra parte, la

Secretaría de Hacienda y Crédito Público informó que este año los ingresos tributarios avanzaron 10.9 por ciento, el mayor salto en siete años. Lo más sorprendente es que el incremento se produjo en un contexto de caída de los precios petroleros y sin crear ni elevar ningún impuesto; sólo hizo falta aplicar la ley y poner coto a la evasión de los grandes contribuyentes.

Nadie niega que queda mucho por hacer. Las percepciones de la inmensa mayoría de los mexicanos siguen muy lejos de ser las óptimas; la desigualdad, aunque se redujo de manera importante, sigue siendo una de las peores lacras del país; muchas empresas continúan denegando derechos laborales e implementando todo tipo de prácticas fraudulentas en perjuicio de sus trabajadores y del fisco; la recaudación tributaria sigue siendo una de las más bajas entre las grandes economías; millones de trabajadores ven el retiro como una quimera debido al desmantelamiento del sistema de pensiones efectuado por Ernesto Zedillo y Felipe Calderón. Cada uno de estos pendientes debe ser abordado con carácter de urgencia por las autoridades presentes y por las que asuman en octubre próximo, pero sería tan mezquino como falaz negar que en este año México vivió un verdadero punto de inflexión en materia de desarrollo económico y fomento del bienestar.



DESARROLLO DEMOCRATICO

Editado por:

Desarrollo democrático Municipal A.C.

Núm. De Registro SRE 6001223

Av. Morelos Poniente #82-A

Colonia Centro

Tel. (786) 154-87-24

Cel. 554-797-26-94

e-mail:

col-ho@hotmail.com

tribuna_libre@hotmail.com

www.tribunalibremichoacan.com

Director Fundador:

Ing. Carlos Ramos Blancas

Administración:

C.P. Álvaro Bañuelos

Circulación en Cd. Hidalgo, Zitácuaro, Maravatío y

Morelia

Editor:

Edmundo Tinajero

Jurídico:

Lic. Amparo Gómez

Gómez

Diseño:

Alicia Espino



DIEMSI

DISEÑO E

INTEGRACION DE ELEVADORES

DIRECCION: 5 DE MAYO 295, Merced

Gómez, Álvaro Obregón, 01600 Ciudad De México, CDMX.

Tel: 55-5563-9665

<https://diemsi.com.mx/>




Jaime Nunó 13 Centro C.P. 6100
Tels. (7) 154 53 29, 154 53 30
y 154 21 5
Ciudad Hidalgo, Mich.

Médicos

- *Cirugía General
- *Ginecología
- *Pediatría
- *Anestesiología
- *Traumatología
- *Medicina Interna
- *Medicina General
- *Electrocardiografía
- *Rayos X
- *Laboratorio
- *Inhaloterapia
- *Incubadoras



Rechaza TEPJF queja sobre presuntos actos anticipados de Zaldívar



El 7 de noviembre pasado, Arturo Zaldívar presentó su renuncia como ministro de la SCJN; ese mismo día, la aspirante presidencial de Morena, PT y PVEM, Claudia Sheinbaum, subió a sus redes una fotografía con el todavía ministro, lo que originó la queja por parte de la candidata del FAM, Xóchitl Gálvez. Foto tomada de X @Claudiashein.

La Jornada, Ciudad de México, 06 de enero de 2024.- La propuesta del magistrado Reyes Rodríguez Mondragón, de consultar a la Suprema Corte de Justicia a quien toca analizar posibles infracciones electorales del ministro Arturo Zaldívar fue rechazada.

Por mayoría de tres votos contra dos, el asunto, derivado de una queja de Xóchitl Gálvez, precandidata presidencial de la oposición, «se retornó» a la magistrada presidenta Mónica Soto, quien elaborará un nuevo proyecto de sentencia.

En contra de la propuesta de Rodríguez votaron Soto, Felipe Fuentes y Felipe de la Mata; a favor, elponente y Janine Ojalora. El 7 de noviembre de 2023, Zaldívar publicó un mensaje en su cuenta de «X» informando sobre su renuncia a la Suprema Corte.

Ese mismo día, Claudia Sheinbaum, entonces aspirante presidencial de Morena, informó también en redes sociales sobre una reunión que sostuvo con Zaldívar en la cual acordaron trabajar juntos para la transformación del país. Un día después el ministro confirmó sus intenciones en una entrevista, pero fue hasta el 15 de noviembre

cuando el Senado aceptó la renuncia de Zaldívar.

En ese contexto, Gálvez y la asociación Movimiento Político Restaurador de México A.C., presentaron denuncia ante el INE. Aseguraron que el ministro incurrió en actos anticipados de campaña, uso indebido de recursos públicos, indebido ejercicio del cargo, vulneración a los principios de imparcialidad, neutralidad, y equidad en la contienda en el marco del proceso electoral federal 2023-2024.

Además, por violencia política de género en contra de Gálvez. El 21 de noviembre, la Unidad Técnica de lo Contencioso Electoral del INE admitió las denuncias e inició la investigación, lo cual impugnó Zaldívar y el caso llegó al TEPJF. Reyes propuso consultar a la SCJN sobre la autoridad competente para conocer del caso, debido a que los hechos denunciados sucedieron cuando el Senado aún no aceptaba la renuncia de Arturo Zaldívar.

La renuncia se aceptó el 15 de noviembre, mientras que las publicaciones y la entrevista sucedieron el 7 y 8 de noviembre, respectivamente.

Jornada extemporánea de credencialización de INE en el extranjero

MiConsulado

Si vives en el extranjero y ya tienes tu credencial para votar, recuerda que tienes hasta el **20 de febrero de 2024** para registrarte y elegir la modalidad de voto de tu preferencia:

- Electrónica
- Correo postal
- Presencial (en oficinas seleccionadas)

Si aún no tienes tu credencial, tramítala cuanto antes en tu embajada o consulado más cercano:

miconsulado.sre.gob.mx/ubica-tu-oficina

Más información en votoextranjero.mx

2024

GOBIERNO DE MÉXICO | RELACIONES EXTERIORES

gob.mx/sre

Información para el voto en el extranjero en el perfil de X de la SRE.

La Jornada, 07 de enero de 2024.- El sábado 13 de enero todas las embajadas y consulados de México en el exterior llevarán a cabo una jornada especial de credencialización para que los mexicanos en el extranjero puedan votar a tiempo en las elecciones de 2024, informó la Secretaría de Relaciones Exteriores. Además, estarán disponibles los trámites de pasaporte y matrícula consular, fe pública y registro civil en oficinas seleccionadas.

Para tramitar la credencial para votar, la dependencia federal señaló que es necesario presentarse en la embajada o consulado más cercano, sin necesidad de realizar una cita, pero con los documentos que acrediten la nacionalidad mexicana, como acta de nacimiento o pasaporte; una identificación con fotografía, como la matrícula consular siempre y cuando contenga CURP; un comprobante de domicilio, como el recibo de luz o la factura de coche. La fecha límite para registrarse y elegir una de las tres modalidades disponibles para ejercer el voto en

las elecciones de 2024 es el 20 de febrero. En el sitio www.votoextranjero.mx se encuentra información detallada sobre los requisitos para tramitar la credencial, las modalidades de voto disponibles según la ubicación y los distintos cargos por los que podrán votar de acuerdo con la entidad de origen.

Si la persona ya tramitó la credencial y necesita dar seguimiento a su trámite, puede contactar a INETEL desde Estados Unidos al 1(866) 986 8306 y desde el resto del mundo al +52 (55) 5481 9897, o enviar un correo electrónico a inetelmx@ine.mx.

Si requiere tramitar su pasaporte, matrícula consular, documentos de fe pública o registro civil, es necesario programar una cita en la plataforma MiConsulado. Desde Estados Unidos y Canadá pueden hacerlo por teléfono o WhatsApp en el +1(424)309 0009 o en línea en miconsulado.sre.gob.mx, en el resto del mundo las citas están disponibles exclusivamente a través del sitio miconsulado.sre.gob.mx.

Las infracciones denunciadas se relacionaban con los deberes del ministro.

Reyes adujo que conforme a la Ley Orgánica del Poder Judicial de la Federación las responsabilidades administrativas de las y los ministros son de conocimiento exclusivo del Pleno de la SCJN «lo cual puede interpretarse

como que ninguna otra autoridad puede someterlos a procedimientos por ese tipo de responsabilidades, salvo en los casos expresamente previstos». Señaló entonces que no existe una norma clara que defina si el Tribunal Electoral puede someter a su jurisdicción a un ministro por la supuesta responsabilidad administrativa en materia electoral.



Semana del 01 al 07 de enero de 2024

AMLO enfocará su atención en mejorar el sistema de salud



El presidente Andrés Manuel López Obrador reconoció ayer que un pendiente de su gobierno es que el sistema de salud pública funcione «como el pueblo lo merece». Foto René Ramón

La Jornada, Tepeaca de Negrete, Pue., 07 de enero de 2024.- El presidente Andrés Manuel López Obrador reconoció ayer que un pendiente de su gobierno es que el sistema de salud pública funcione como el pueblo lo merece, pero aseguró que en los nueve meses de mandato que le quedan va a poner especial atención en la mejora del servicio.

Dicen mis adversarios que no voy a poder, porque en una ocasión dije que el sistema de salud va a quedar como el de Dinamarca. No, no va a quedar como el de Dinamarca, va a quedar mejor que el de Dinamarca, ¡me canso ganso!, aseveró efusivo en el campo Los Cardenales, de Tepeaca, en el centro del estado, donde encabezó una ceremonia vespertina en la que se informó de los avances de los Programas para el Bienestar.

Acompañado por el gobernador Sergio Salomón Céspedes y funcionarios federales y locales, López Obrador recordó que «acabamos de inaugurar una megafarmacia porque no quiero que falte una sola medicina en ningún pueblo, por apartado que esté de las ciudades del país.

En lo que me falta voy a seguir atendiendo todo, pendiente de todo, pero le voy a poner atención especial a los servicios de salud. Antes de que yo me vaya van a quedar funcionado como lo merece el pueblo: centros de salud, hospitales, con equipo, con médicos generales, con especialistas, con estudios, con

intervenciones quirúrgicas, medicinas, prometió.

Se va a hacer valer el derecho a la salud, porque la salud, como la educación, no son privilegios, son derechos de nuestro pueblo. Atención médica completa, con todos los medicamentos gratuitos para todos los mexicanos... Ese es el tema, el asunto pendiente que tengo, pero lo voy a resolver antes de que me vaya a finales de septiembre, afirmó.

El porvenir, asegurado Por la mañana, el Presidente estuvo en Chicoloapan, en el oriente del estado de México, donde al compartir un mensaje por el Día de Reyes afirmó que el porvenir está asegurado.

Acompañado de la gobernadora Delfina Gómez y otros funcionarios, expresó que «entre todos ya construimos las bases, los cimientos para la transformación del México más justo y más igualitario.

Hacia adelante van a continuar todos los programas de bienestar. Yo ya no voy a estar porque ya estoy cumpliendo mi ciclo, ya me voy a jubilar, ya entregué el bastón de mando y voy a entregar la banda presidencial, porque la persona que me va a sustituir es puro corazón, es igual que el que está hablando, agregó.

Tanto en su visita al estado de México como a Puebla, el tabasqueño resaltó que en su administración no se han permitido actos corruptos. «Por eso no hay gasolinazos, por eso no aumentan los impuestos, por eso

Retoman su camino unos 300 migrantes del «éxodo de la pobreza»



Ayer salieron de Mapastepec, Chiapas, y la mayoría viajan solos tras disolverse una caravana anterior. Foto Édgar H. Clemente

La Jornada, Tapachula, Chis., 07 de enero de 2024.- Migrantes que formaban parte de la Caravana «éxodo de la pobreza» se reagruparon en Arriaga, Chiapas, este domingo para reanudar el lunes su caminata en un intento por avanzar a la frontera con Estados Unidos.

Los extranjeros decidieron retomar la Caravana tras acusar al Instituto Nacional de Migración de incumplir con la entrega de documentos de regularización como pactaron el pasado martes 02 de enero en el campamento de Mapastepec, para que accedieran a ser trasladados a estaciones migratorias y albergues del sistema DIF-Nacional.

Luis García Villagrán, del Centro de Dignificación Humana AC, acusó a las autoridades federales de engañar a los migrantes por no resolverles su situación. Muchos abandonaron las estaciones y los albergues para volver a la Caravana.

«Nadie detiene la migración, ni (Antony) Blinken (Secretario de Estado de los Estados Unidos), ni (Alejandro) Mayorkas (Secretario de Seguridad Nacional de los Estados Unidos), ni Andrés Manuel López Obrador van a poder detener a la migración, nadie. Vamos a caminar porque en Tapachula se ha hecho un nudo humano, en Tapachula no entregan documentos, no nos

atienden desde hace siete u ocho meses», acusó el activista.

Lo anterior en referencia a la reunión binacional entre los funcionarios celebrada a finales de diciembre, coincidentemente cuando la Caravana avanza por Chiapas.

El activista también acusó al Gobierno de no respetar la legalidad de los extranjeros ya que han documentado casos de que los que cuentan con documentos de estancia regular en México son detenidos en distintos puntos del centro y norte del país cuando intentan avanzar hacia el norte y los devuelven a la frontera sur.

«Sólo pasa el migrante rico», lanzó el defensor durante una asamblea con los integrantes de la Caravana en el Parque Central de Arriaga.

Los migrantes pretenden avanzar unos 45 kilómetros este lunes hacia la localidad de San Pedro Tapanatepec, Oaxaca.

«La gente estamos tratando de sobrevivir situaciones diferentes, porque no salimos de Honduras, de Venezuela, de donde hayamos salido, de Guatemala, no salimos por el clima ni salimos para molestar a nadie, salimos porque de regresar muchos o nos morimos de hambre o nos mata la Mara (Salvatrucha)», expuso García Villagrán.

Continúa pág.5

México ahora es reconocido como un país seguro para la inversión y está llegando inversión extranjera, foránea, como nunca, récord, porque saben que el peso es la moneda en el

mundo que más se ha fortalecido con relación al dólar, superpeso. Al carajo con la corrupción, declaró. (Con información de Arturo Sánchez Jiménez).



Retoman su camino unos 300 migrantes del «éxodo de la pobreza»... continuación pág.4

Previamente, unos 300 migrantes salieron la mañana de ayer de Mapastepec hacia Pijijiapan en un intento por continuar su camino hacia la frontera con Estados Unidos.

Los extranjeros formaban parte de la caravana éxodo de la pobreza que fue disuelta el pasado martes tras un acuerdo con el Instituto Nacional de Migración (INM) de que se les entregarían papeles para regularizar su situación; los migrantes han acusado al INM de incumplir con lo pactado.

El contingente que salió ayer está integrado por indocumentados que viajan solos y a quienes el instituto ya no trasladó en autobuses a estaciones migratorias y albergues del DIF, como sí lo hizo con familias y grupos vulnerables.

«Estábamos muchos en el 'éxodo de la pobreza' en esta caravana, pero varias familias fueron separadas y entonces se desunió, pero estamos aquí resurgiendo de nuevo», dijo uno de ellos, quien pidió no ser citado por su nombre. El grupo cruzó sin contratiempos al menos dos puntos de inspección migratorios y militares; permaneció cuatro días en Mapastepec tras la

disolución de la caravana, y en al menos dos ocasiones hubo intentos de la Guardia Nacional, el Ejército y el INM de detenerlos, pero huyeron para después reagruparse.

Reportan desapariciones

El Centro de Dignificación Humana AC reiteró que siguen desaparecidos al menos 12 migrantes tras ser trasladados por el INM del campamento de Mapastepec a estaciones de la dependencia y albergues del DIF. Además, denunció que 68 cubanos están incomunicados desde el miércoles luego de ser llevados en autobuses al Centro de Atención Integral al Tránsito Fronterizo en Huixtla, donde está un refugio del DIF.

La organización indicó que durante los traslados hubo separación de familias y que a las personas les quitaron teléfonos celulares, así como documentos de identidad, por lo que hay temor e incertidumbre.

El Centro reiteró el llamado al gobierno federal a no revictimizar a esta población vulnerable y urgirió a atender las necesidades de regularización para que puedan seguir su camino hacia otras partes del país o incluso a Estados Unidos.

Trabajadores de la construcción, estudiantes y pobladores son los principales beneficiarios del trazado que va desde Zinacantepec, ubicado al oeste de la zona metropolitana del Valle de Toluca, hasta el corredor industrial de Lerma, comentó personal de seguridad que labora en las instalaciones.

Para conocer su vista panorámica y experimentar qué se siente viajar en este nuevo medio de transporte, el señor Óscar Modragón se trasladó desde Naucalpan en su automóvil y lo dejó en el estacionamiento de la terminal Zinacantepec.

Ahí inició su viaje para pasar por las estaciones Toluca, Metepec y Lerma, la terminal; después regresó y aprovechó para pedirle a otros usuarios le sacaran la fotografía del recuerdo. «Está muy bonito, ojalá hubiera más transporte así en la ciudad». Dijo que en septiembre no pudo venir a conocerlo, porque el servicio era gratuito «pero estaban larguísimas las filas».

En ese primer mes de operaciones se alcanzó una cifra de 50 mil viajeros diarios; el punto máximo se registró el 24 de septiembre con más de 58 mil. Ya en octubre cuando entró en vigor la tarifa de 15 pesos, el número de pasajeros bajó a unos 10 mil, indicó la Cámara del Autotransporte, Pasaje y Turismo del estado de México. Para verificar los tiempos, recorridos y operatividad, La Jornada abordó el convoy, se pudo constatar que en las terminales abordan en promedio de 50 personas y sólo en horas pico la afluencia casi se triplica.

«A las 7 de la mañana, cuando se van al trabajo, y a partir de las 6 de la tarde para el regreso, hay más gente», dijo Susana, una vigilante que se esmera en supervisar que los lugares para personas con discapacidad, ubicados cerca de las puertas, sean respetados.

El moderno ferrocarril con los colores de la bandera de México cuenta con cinco vagones interconectados, diseñado para 719 pasajeros (326 sentados y 393 de pie). La velocidad

promedio es de entre 60 y 70 kilómetros por hora.

De gran amplitud en sus pasillos, con asientos beige acojinados en tela y con una separación pensada en la comodidad, los usuarios observan a través de los amplios ventanales, mientras la megafonía anuncia la llegada a la siguiente parada.

En Metepec subió Guadalupe, quien resaltó que no hay vendedores en los alrededores de las instalaciones, «porque cuando hay comercio ambulante todo se complica y hay delincuencia. En Observatorio la entrada del Metro no se ve», dijo.

A decir de usuarios, la mayor bonanza de «El Insurgente» será cuando llegue a la Ciudad de México y no tienen duda de que mejorará la movilidad en la región. El recorrido será de 39 minutos y se estima que dará servicio a unos 230 mil pasajeros al día.

El tramo correspondiente a la capital del país comenzará a funcionar este año. Las pruebas de los trenes se tiene programada para marzo de 2024. Las estaciones restantes son Santa Fe, Vasco de Quiroga y Observatorio. Atravesarán la zona boscosa del parque La Marquesa, la zona corporativa y habitacional de Santa Fe para luego llegar a Observatorio, donde confluye la línea 1 del Metro. Es un tramo de 38 kilómetros que se construye con una inversión de 62 mil millones de pesos.

El aerodinámico era una obra inconclusa de la administración de Enrique Peña Nieto en la que se invirtieron 30 mil millones de pesos. El presidente Andrés Manuel López Obrador decidió concluir el proyecto que finalmente tendrá un costo alrededor de 100 mil millones de pesos.

Fue nombrado «El Insurgente» por el mandatario debido a que la inauguración se realizó durante las celebraciones de las fiestas patrias. Además, en su recorrido atravesará el Monte de las Cruces, lugar emblemático para la historia de México y su Independencia, pues ahí luchó Miguel Hidalgo.

Tren Interurbano México-Toluca redujo tiempos de traslados hasta en 75%



Recorrido por el Tren Interurbano México-Toluca. Foto Yazmín Ortega Cortés

La Jornada, Ciudad de México, 07 de enero de 2023.- En su primera etapa de operación, con cuatro estaciones en la entidad, el Tren Interurbano México-Toluca logró reducir hasta 75 por ciento los tiempos de

traslado de los habitantes de seis municipios mexiquenses por los que atraviesa. El recorrido de 21 kilómetros pasó de una hora 20 minutos en autobús a menos de media hora, de acuerdo con usuarios.



El gobierno municipal de Hidalgo, inició con el cobro del impuesto predial 2024, que será del 2 de enero al 29 de febrero.



***Habrá descuento del 10% para los contribuyentes que paguen en enero y del 5% para los que paguen en el mes de febrero.**

El Gobierno Municipal de Hidalgo que encabeza el Lic. José Luis Téllez Marín, a través de la Tesorería Municipal en coordinación con Impuesto Predial, inicio con gran afluencia de contribuyentes, el cobro del Impuesto Predial del ejercicio 2024 que tendrá como plazo del 2 de enero al 29 de febrero del año en curso, para que los contribuyentes realicen sus pagos del Impuesto Predial, lo anterior lo informó el Tesorero Municipal, C.P. Rogelio Sandoval Medina.

El titular de las finanzas en el municipio de Hidalgo, manifestó que este año 2024, el Congreso del Estado, autorizó al Ayuntamiento Municipal, realizar un descuento del 10% sobre el valor de su pago de impuesto predial, a los contribuyentes que hagan su pago en el mes de enero y un 5% a los que paguen en el mes de febrero por pronto pago, siendo un logro que se tuvo en la iniciativa de la Ley de Ingresos, por lo que es importante que los ciudadanos que no tengan adeudos de años anteriores y estén al corriente en sus pagos, aprovechen estos descuentos, siendo una condicionante, para que aplique este descuento a los ciudadanos que tienen la buena costumbre de pagar el predial en tiempo y forma.

Exhortó a los contribuyentes a que hagan sus pagos en las oficinas de predial que se encuentran en el interior de Presidencia Municipal y en las cajas instaladas en el Auditorio del SAPA en un horario de 8:00 a 16:00 horas de lunes a viernes, pagos que se traducen en mejores servicios, es

el impuesto directo que recibe el municipio para hacer frente a los gastos de la administración. Reconoció a los contribuyentes que ya realizaron su pago o que tienen el buen hábito de pagar sus impuestos de manera oportuna, esto es un gesto de responsabilidad, acción que servirá de ejemplo a muchas personas.

Sandoval Medina, indicó que el rezago de pago de impuesto predial se encuentra en un 30 a 35%, disminuyó considerablemente, gracias a los programas de descuentos que se implementó a finales del año pasado, donde se estuvo condonando las multas y recargos.

Agregó que, en este inicio de 2024, continuará la promoción del 50% para aquellos contribuyentes que tengan atrasados sus pagos, por lo que invitó a los ciudadanos que tengan algún rezago, que aprovechen y se pongan al corriente aprovechando dichos descuentos.

Reiteró, que los pagos los pueden hacer en las oficinas de impuesto predial que se encuentran ubicadas en la planta baja del interior del Palacio Municipal y en el Auditorio del SAPA en un horario de 8:00 a 16:00 horas, dijo además que esta oficina cuenta con terminales de tarjetas de crédito o débito de Bancomer y Banorte, para que los contribuyentes que deseen realizar sus pagos con tarjeta lo pueden realizar.

De igual forma a aquellas personas que tienen propiedades en el municipio

En la última sesión de cabildo del año, se aprobó el presupuesto de egresos 2024.



En la última reunión de cabildo del año 2023, el cuerpo colegiado del municipio de Hidalgo, aprobó el Presupuesto de Egresos 2024 que será de 545 millones de pesos, lo anterior lo dio a conocer al término de la sesión llevada a cabo el 31 de diciembre el Lic. José Luis Téllez Marín, presidente Municipal de Hidalgo.

Manifestó que aparte de que se aprobó el Presupuesto de Egresos para este 2024, en otros puntos de la sesión, se autorizaron algunas compras importantes como la adquisición de una ambulancia, muy necesaria para darle la atención a la ciudadanía, además de la adquisición de dos patrullas, un camión recolector de residuos sólidos y uniformes para elementos de seguridad pública.

Dijo también que se aprobó el Plan Operativo de Obra 2024, el cierre del ejercicio 2023, logrando cerrar sin deuda pública, estando satisfechos con este cierre, logrando terminar el año trabajando como se comprometieron con la ciudadanía. Comentó que se presentó un programa de obra pública que se implementará tanto en la zona urbana como en la zona rural, beneficiándose un gran número de habitantes del municipio, proyectos con los cuales cerraran todos los compromisos que se adquirieron con los habitantes de Hidalgo.

y radican en otros lugares, pueden hacer el pago a través de internet en la página oficial del Ayuntamiento, donde el único requisito es tener su cuenta predial, esto lo pueden hacer a través de tarjeta.

Finalmente comentó que también se está realizando el cobro de perpetuidades de los panteones que son administrados por el Ayuntamiento, así como refrendos de

Informó que le fue comunicado por parte de secretaria de Comunicaciones y Transportes, esta programado el arranque de lo que será la autopista sin peaje que se construirá en los tramos de Zitácuaro, Tuxpan, Hidalgo, Irimbo y Maravatio; Agregó que estará muy pendiente para que le informen la fecha del arranque de esta magna obra, para informarle puntualmente a la ciudadanía,

Indicó que se tiene contemplado la continuación de la última etapa del colector y la planta de tratamiento o biodigestor, para el saneamiento de la Presa de Mata de Pinos, para concluir con esta tan importante obra; Agregó que hay obras que al momento se están realizando con presupuesto del ejercicio 2023 y que están ya por concluirse.

Dijo que se tiene un presupuesto de egresos en este año 2024, de más o menos 545 millones de pesos, para este año se estará aplicando para obra pública, alrededor de 200 millones de pesos.

Agregó que ya se tienen los resultados de las auditorías de 2020, 2021, 2022, faltando los resultados de 2023, hasta este momento es una administración que no ha recibido ninguna sanción, porque es una administración que trabaja con transparencia y honestidad, al estar al pendiente del recurso del pueblo.

licencias y anuncios; Agradeció a la ciudadanía el apoyo, aprovechando las promociones de fin de año donde se tuvo una respuesta de la ciudadanía, por lo que reitero su agradecimiento por el apoyo y la confianza, estén seguros, dijo, que sus impuestos están siendo bien empleados mejorando los servicios en la ciudad. Deseo a todos los habitantes del municipio un próspero año 2024 y que sea lleno de salud.



Nuestro compromiso es trabajar en favor de los habitantes del municipio de Hidalgo: José Luis Téllez Marín.



***Entregó cobijas dentro del programa invernal a familias del municipio.**

Ciudad Hidalgo, Michoacán., a 5 de enero de 2024.- Seguimos trabajando en favor de los ciudadanos y el desarrollo de nuestro municipio, lo anterior lo expresó el presidente Municipal de Hidalgo, Lic. José Luis Téllez Marín, quien acompañado de Regidores del Ayuntamiento recorrió parte de la cabecera municipal y algunas tenencias del municipio, para tener un acercamiento con la gente y conocer sus necesidades, aprovechando para darle continuidad a la entrega de cobijas dentro del programa invernal en favor de las familias más vulnerables, para contrarrestar los efectos de los fuertes fríos que se han presentado en los últimos días en el Municipio. En esta ocasión se entregaron más de mil cobijas en distintos puntos del municipio y cabecera municipal, iniciando en la colonia Rancho de Corros parte norte y sur, donde además escuchó las necesidades de la gente que vive en esta parte de la ciudad, quienes le plantearon el problema que tienen en la calle prolongación de Guadalupe Victoria y Privada de Guadalupe Victoria, donde se encuentra una zanga con acumulación de agua y basura, provocando malos olores y un foco de infección.

Téllez Marín, luego de conocer esta situación, manifestó que buscarán la forma de solucionar este problema, saneando el lugar, para evitar un foco de infección y para que los niños que asiste al kínder Máximo Gorki transiten con mayor seguridad; En lo que corresponde a la pavimentación de esta calle,

manifestó que se reunirá con directivos y padres de familia, para dialogar y establecer la forma que se estará trabajando para este proyecto.

Antes comisionó a los Regidores del Ayuntamiento, Luis Gildardo López Bernal y Fidel Mañón Suárez, para visitar las colonias de San José, Antorcha, Cipreses y Cuitzilillos, donde entregaron cobijas a las familias más vulnerables y escucharon también sus necesidades que presentan sus colonias como mejoramiento de infraestructura urbana, a lo que el Ing. Gildardo López Bernal, Titular de la comisión de Obras Públicas, manifestó que precisamente estas visitas, les permiten conocer las necesidades y tomarlos en cuenta en el Plan de Operativo de obra para este año 2024.

Más tarde el Municipio, junto con su comitiva, se trasladó a la Tenencia de Pucuate, San Matías el Grande y la Calle 8 de mayo, donde además de tener un acercamiento con la gente, para impulsar el trabajo en estos últimos meses de su gestión y cumplir con los compromisos establecidos con la ciudadanía, entregó cobijas.

Las familias beneficiadas en este recorrido agradecieron al presidente Municipal, el que los haya tomado en cuenta con este programa para apoyar a la gente que más lo necesita, principalmente las personas mayores y los niños que son más vulnerables a las bajas temperaturas.

En gira de trabajo por la cabecera municipal, José Luis Téllez Marín supervisa obras y entrega mil cobijas y apoyos alimenticios.



***Se beneficiaron a familias de escasos recursos de varias colonias de la ciudad**

Ciudad Hidalgo, Michoacán., a 4 de enero de 2023.- Estamos comprometidos con los ciudadanos de Hidalgo a trabajar de forma conjunta para mejorar el nivel de vida de los familias, por ello en esta recta final de la administración, redoblamos esfuerzos visitando colonias y localidades, para conocer las necesidades de la gente y así buscar estrategias para dar solución, lo anterior lo expresó el presidente Municipal, al supervisar los avances de la primera etapa de la construcción del parque lineal que se lleva a cabo en el Canal Hidalgo, en el área ya saneada anteriormente, aprovechando también para entregar más de 1000 cobijas dentro del programa invernal, en distintas colonias.

El alcalde Municipal, manifestó que luego de atender a los ciudadanos en su despacho de presidencia municipal, se dio a la tarea de realizar un recorrido de supervisión de obra, acompañado de Regidores del Ayuntamiento, constatando los avances del andador o parque lineal en el tramo del Canal Hidalgo, donde anteriormente se saneo, tramo de la calle 5 de febrero hacia el oriente.

Dijo que en esta área se trabaja, para el mejoramiento del entorno y las familias, especialmente los niños y adultos mayores, cuenta con un lugar de esparcimiento; Comentó que se tiene un avance importante en esta primera etapa, donde se pretende

también instalar bancas, Dijo que en este 2024 se le dará continuidad a esta obra.

Téllez Marín aprovechó para entregar más de 1000 cobijas dentro del programa invernal, teniendo el objetivo de mitigar los efectos de los intensos fríos que se ha presentado en esta época, en esta ocasión se beneficiaron con este apoyo de cobijas a familias de las colonias, San Antonio de las Palmas, Colonia Las Rosas, Francisco Villa Tercera etapa, Fraccionamiento Juan Pablo Segundo y en la Colonia Linda Vista. En la Colonia Francisco Villa Tercera etapa, se entregaron despensas, cobijas y mochilas escolares; Ahí dijo, que se está trabajando en la pavimentación de la Calle Ignacio Zaragoza, donde solo falta el balizamiento para que se abra a la circulación, también se trabaja en la pavimentación de otra calle en esta misma colonia, que presenta un avance importante.

Comentó que a siete meses y medio para que concluya su administración, continuará trabajando hasta el último día, compromiso que estableció con los ciudadanos que le depositaron su confianza.

Acompañaron al alcalde, los Regidores del Ayuntamiento, Luis Gildardo López Bernal, Fidel Mañón Suárez, Carlos Patiño Peña y Martha Elva Solís Durán, así como la directora del DIF, Luz María Lemus Miranda.

Acompañaron al alcalde, los Regidores del Ayuntamiento, Luis Gildardo López Bernal y Fidel Mañón

Suárez, así como algunos funcionarios de diferentes áreas del Ayuntamiento.



En dos años, mil víctimas menos de homicidio doloso



Morelia, Michoacán, 4 de enero de 2024.- Del 2021 al 2023, Michoacán ha mantenido una tendencia a la baja en cuanto al registro del delito de homicidio doloso, indicó el secretario de Gobierno, Elías Ibarra Torres. Esto, de acuerdo a las más recientes cifras de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP), que posiciona a la entidad en el lugar número seis de las entidades federativas, por el número de víctimas.

Y es que, de 2 mil 762 víctimas registradas en 2021, en el año que recién terminó se registraron mil 724, es decir, mil 38 casos menos, lo

que representa una disminución del 62.4 por ciento de este delito.

«Esta disminución en el número de homicidios está directamente relacionada a la coordinación interinstitucional entre el Gobierno estatal con las instancias federales y municipales en materia de seguridad pública y procuración de justicia», apuntó.

Es por ello, dijo, que la actual administración que encabeza Alfredo Ramírez Bedolla, continuará con la estrategia de prevención y disuasión de los delitos, a través de acciones coordinadas y trabajo conjunto y permanente con las dependencias federales y municipales.

Confirma Bedolla obras de alto impacto para el desarrollo de Uruapan



Uruapan, Michoacán, 3 de enero de 2024.- El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, sostuvo reunión con representantes de los sectores empresarial, transportista, turístico y comercio de Uruapan para informar avances de infraestructura para el desarrollo turístico y económico de la región.

El mandatario destacó que este año continuará la ejecución de obras importantes como la rehabilitación y mantenimiento de carreteras, la construcción del teleférico, puentes elevados y vialidades de alta afluencia vehicular.

«En mayo iniciará la construcción del puente superior vehicular La Hielera, después de adjudicarse la obra a la empresa ganadora del proceso de licitación», comentó, tras mencionar que esta infraestructura descongestionará el tránsito sobre el Libramiento Oriente.

Refirió que en junio próximo está programada la conclusión de la ampliación a cuatro carriles de la autopista Siglo XXI en el tramo Ziracuaretiro-Zirahuén, y en febrero el Centro Intermunicipal de Tratamiento Integral de Residuos Sólidos (CITIRS) de Uruapan, el

Entrega Bedolla un mdd para el Fondo Monarca



Se destinará al pago por conservación y fondos concurrentes a 33 ejidos, comunidades indígenas y propiedades

Senguio, Michoacán, 7 de enero de 2024.- El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla entregó un millón de dólares para el Fondo de la Mariposa Monarca, el cual se destina para el pago de servicios ambientales, así como para dueños y poseedores del bosque, ejidatarios y para los pequeños propietarios de 33 ejidos, comunidades indígenas y propiedades ubicados en las 13 mil 500 hectáreas de la zona núcleo de esta reserva natural.

El mandatario destacó que después de dos décadas, se está cumpliendo con esta aportación que beneficiará en todos los sentidos a esta zona de gran importancia ambiental y captación de agua para Michoacán, el Estado de México y la Ciudad de México, y sobre todo, para la Mariposa Monarca.

«Hoy damos una muestra de voluntad y acción concreta, lo cual motiva a continuar fortaleciendo acciones», afirmó el gobernador, tras reconocer que tanto los ejidatarios, los gobiernos y fundaciones están cumpliendo con acciones para conservar los recursos naturales.

En tanto, el secretario del Medio Ambiente del estado, Alejandro Méndez López, puntualizó que con este fondo económico que se

cual manejará alrededor de 500 toneladas de basura generadas en Uruapan, Paracho, Tancitaro, Taretan, Tingambato, Nuevo Parangaricutiro, y en la comunidad indígena de Arantepacua, municipio de Nahuatzen.

«La intención es que Uruapan cuente con mejores servicios y recupere el dinamismo turístico

constituye de 7.5 millones de dólares provenientes de la Fundación Packard, del Gobierno federal, y de los gobiernos de Michoacán y del Estado de México, con el cual se paga por hectárea conservada a los propietarios de 33 predios de esta zona núcleo.

De igual forma, el director de Comisión Forestal (Cofom), Rosendo Caro Gómez, señaló que este recurso económico muestra el compromiso de la presente administración estatal con el cuidado de los bosques, ya que derivado del apoyo del gobernador, se incrementó de 40 a 90 el número de brigadas para el combate a incendios, así como el incremento al salario de los integrantes.

Asistieron al evento Roberto Monroy García, secretario de Turismo; María Alejandra Vanegas Ríos, presidenta municipal de Senguio; Ana Laura Barillas Gómez, directora de Conservación del Fondo Mexicano para la Conservación de la Naturaleza; Eligio García Serrano, secretario Técnico del Comité del Fondo Monarca; y Amado Fernández Islas, director de la Reserva de la Biósfera de la Mariposa Monarca.

para fortalecer la economía de la región», enfatizó.

Participaron los secretarios de Desarrollo Urbano y Movilidad, Gladys Butanda Macías; de Comunicaciones y Obras Públicas, Rogelio Zarazúa Sánchez; y de Medio Ambiente, Alejandro Méndez; así como el presidente municipal de Uruapan, Ignacio Campos Equihua, entre otros.

Desiderátum nacional y oposición

La Jornada. - La República se debate en un desiderátum de años largos. Comenzó con una sorpresa. Julio, 2018: la elección, con amplio margen, de Andrés Manuel López Obrador. Siguió una gran celebración por parte de sus electores.

Las oposiciones habrán arrojado una furtiva lágrima. Las semanas comenzaron a transcurrir después de la toma de posesión en diciembre de aquel año, y ocurrió que el Presidente empezó a convertir en hechos el programa que había anunciado durante años. Y lo hizo con rapidez creciente y cada vez con mayor alcance y profundidad, orientado por su divisa «por el bien de todos, primero los pobres». AMLO presidente se convirtió en el mayor activista detrás del desiderátum: era menester empezar a sacar de la pobreza y de la pobreza extrema a la mayoría de los mexicanos, en una economía que rondaba el duodécimo lugar del mundo por el tamaño de su producto interno. Y había que actuar con celeridad, que la carencia profunda de tantos no puede esperar.

En paralelo las oposiciones insultaban al Presidente cada vez más. No soportaban que su programa electoral se convirtiera en unos hechos de gobierno que lo afianzaban constantemente, retroalimentando su poder para hacer realidad su programa de gobierno. Los insultos se convirtieron en mentiras disparatadas, en diatribas delirantes, en invectivas mendaces cotidianas. Debieron echar mano de ideaciones locas que fueron volviéndose repetitivas. Mientras, las realizaciones en programas de beneficio social y en obras de infraestructura valiosísimas se dejaban venir en cascada. Las oposiciones lentamente se percataron de que no eran los dueños de México ni de los mexicanos. Habían actuado, por sexenios interminables, como si lo fueran. Por eso la herida no ha parado de hablar con tantas diatribas.

El hombre de pueblo, dicharachero, les había ganado la partida: insostenible. Si algo es imperativo no perder el principio de realidad – la realidad de los hechos, no la de los relatos que se pretenden performativos – es en política.

La voz de las oposiciones sigue sonando igual, pero empeorando ahora que deberán enfrentar la elección presidencial de junio próximo. El pasado 5 de enero el junior X. González, escribió: «Sheinbaum es una mala candidata – ¿a alguien le cabe duda? – que no le va a añadir un solo voto a su coalición, que – en buena medida – depende del clientelismo presupuestal. Xóchitl en cambio, carismática y humana, le sumará muchos votos de indecisos, amlopentidos y abstencionistas a su coalición». Tiene tan perdido el piso el junior, que es probable que crea lo que escribe. Toda la oposición dice creer que los programas de beneficio social son clientelismo.

La pérdida del norte es tan aguda que su candidata, Xóchitl, la candidata de la inteligencia artificial, aún no es claro que sea su candidata. Recordemos cómo fue destapada. La senadora se dedicó a la estridencia mayor que pudo imaginar, se disfrazó con una botarga de dinosaurio, se encadenó en el Senado, intentó por todos los medios (recursos legales incluidos) entrar a Palacio Nacional. Los medios se encargaron de que hubiera máximo ruido con el cuento de la indígena que vendía gelatinas. Los intelectuales Héctor Aguilar Camín, Jorge Castañeda, Jesús Silva Herzog (nieta), Guadalupe Loaeza, Leo Zuckerman y muchos otros participaron entusiasmados del destape. No era menester tener un programa de cara a las necesidades del país y de la sociedad real: sólo hacía falta «carisma efervescente», que los medios creían estar creando, para tener candidata ganadora. Esos mismos intelectuales han iniciado el proceso para «bajarla» de la contienda, porque no da el ancho. Falta la voz de sus «partidos».

El sexenio ha entrado en su recta final y en junio tendremos presidenta electa.

Estos meses serán los del segundo entierro político de las oposiciones. Con seguridad, ocurrirá en medio de un huracán desenfrenado de patrañas y calumnias, y libelos falaces ahora enderezados contra AMLO y contra Claudia, y de más piedras en el camino, como las que ponen en la Suprema Corte o en el Instituto Nacional Electoral. Los electores de Claudia, en tanto, serán testigos del huracán de las diatribas y de su

Migrantes e imperialismo

La Jornada. - Los eventos migratorios más recientes atizaron la propaganda de opinólogos y comentócratas contra el comunismo, el populismo y otros ismos que se han inventado para asustar al niño con el coco. Discutí en redes con algunos muy famosos – incluidos ex embajadores y así – para tratar de explicar a sus seguidores – no a ellos – que las actuales corrientes, las tragedias migratorias, tienen su origen en la economía mundo capitalista nacida de la expansión de los imperios marítimos de los siglos XVI a XVIII, de la revolución industrial y, sobre todo, la era del imperialismo clásico (1870-1914), así como la disponibilidad de recursos básicos para la industrialización (<https://acortar.link/0n6jhp>), que hacen que la gente emigre de las ex colonias y semicolonias a las que fueron metrópolis imperiales. Sobre esos imperios, dijo Aimee Cesaire en 1955: «Lo que el muy cristiano burgués del siglo XX no perdona a Hitler no es el crimen como tal, no es la humillación del hombre como tal: es el crimen contra el hombre blanco por haber aplicado a Europa procedimientos colonialistas que hasta entonces sólo se destinaban a los árabes, a los coolíes de India y a los negros de África» (olvidó los indios americanos).

Para mostrar mi punto, busqué un dato duro difícil de obtener: el porcentaje de migrantes con respecto a su población, de todos los países del mundo. Difícil, porque las cifras son contradictorias, insuficientes, poco fiables. Pero usemos como ejercicio una tabla cuyos datos confronté en otras fuentes, y que se basa en datos de la ONU: <https://acortar.link/XFRb16>. Tras enlistar en orden decreciente el porcentaje de la población emigrante de cada país, y descubrir que 68 países tienen a más de 10 por ciento de su población en ese caso, puedo hacer las siguientes generalizaciones: la región que expulsa mayor cantidad de población es el Caribe anglófono, es decir,

aquellos territorios que producían azúcar y ron con mano de obra esclavizada, para uno de los primeros y fundamentales circuitos comerciales de la expansión del capitalismo. También hay números escandalosos en las islas del Pacífico y Oceanía, que también fueron colonias del muy depredador imperio británico. En el Caribe anglófono, los números de Dominica y Saint Kitts y Neves son irreales, ocupando los números uno y dos de la lista que elaboré. Pero están todos los demás: Antigua y Barbuda, en los números 6 (71.8 de su población migrante); Granada, 8; Guyana, 9; San Vicente y las Granadinas, 10; Jamaica, 15; Santa Lucía, 17; Barbados, 18; Trinidad y Tobago, 33; Bahamas, 58, y Belice, 60 (con 12.5 por ciento). En el Pacífico y Oceanía: Tonga, Samoa, Tuvalu y Seychelles, por arriba de 25 por ciento de su población.

Guerras: Palestina ocupa el cuarto sitio (debajo de Mónaco) y Siria aparece hasta el 16. Casi todos los países de la devastada ex Yugoslavia ocupan altos lugares en la lista. Aunque los Balcanes requerirían otra explicación, pues aparecen los países de la región: Albania (14), Bulgaria (26) y Rumania (35)... inmediatamente arriba de Portugal. Grecia ocupa el puesto 68.

Rusia es el cuarto expulsor mundial de población en números absolutos, con 10 millones de migrantes, pero tiene 11 millones de inmigrantes, casi todos de las repúblicas ex soviéticas. Los ex soviéticos de Europa migran con mayor frecuencia a Europa occidental. La primera república ex soviética de esta lista, Moldavia, aparece en el lugar 13; seguida por Armenia (21) y Lituania (28).

Contra mi prejuicio, los países africanos no están en los primeros lugares: el primero en aparecer es el devastado Sudán del Sur (27, con 24.3 por ciento de su población en el exterior, casi toda en países vecinos y no en los ex imperios), seguido por

Continúa pág.10

origen. Y la elegirán como sabe incluso la mitad de los votantes potenciales de Xóchitl.

No en cualesquiera condiciones las mentiras con pretensión de performartivas (capaces de crear realidad) pueden tener éxito frente a los enunciados que describen hechos duros comprobables en la vida misma de los beneficiarios de los programas de gobierno (los que se ocupan del desiderátum fundamental de la nación). Por eso las oposiciones

están en desventaja irremontable. Creen que un candidato carismático es suficiente, en lugar de contar con un programa nacional que supere el método de Morena para enfrentar ese desiderátum.

El desiderátum continuara ahí, sin remedio, porque la brutal pobreza y la desigualdad seguirán ahí, por mucho tiempo. Es lo bueno, desde cierto ángulo: hay camino por delante para continuar trabajando por el país y los de abajo.



Migrantes e imperialismo... continuación pág.9

Eritrea, 30, y República Centroafricana (44). América. La ONU registra 12 millones de mexicanos migrantes, sólo debajo de India (18 millones, 1.28 por ciento de su población). Esta dudosa cifra deja a México fuera de la lista, pues «únicamente» 8.75 por ciento de su población es emigrante. Sin contar el Caribe anglófono, ¿qué países americanos registran mayor migración? El Salvador está en el sitio 25; Venezuela, 41 (19 por ciento de su población), Haití, 46; Cuba 47 y República Dominicana, 54, los tres con entre 14 y 15 por ciento de su población fuera de su país, y como supuestamente no es un país, no aparece Puerto Rico en esta tabla, pero dos terceras partes de los

nacidos en la cuarta gran Antilla, viven en el territorio continental de Estados Unidos, cifra muy superior a la de Haití y Cuba y apenas inferior a la de la tercera, Jamaica: <https://acortar.link/UaTV1S>). Luego siguen Paraguay, lugar 62; Nicaragua, 66, y Uruguay, 67. No, no están entre los expulsores de más de 10 por ciento de su población México, Honduras, Guatemala, Bolivia, Perú ni Colombia. «Es el comunismo», dicen los opinócratas. Otros porcentajes: Vietnam expulsa a 3.48 por ciento de su población, muy lejos del límite de 10 por ciento con que elaboré la lista; Angola, 2 por ciento, China, 0.74 por ciento, y Norcorea, 0.02... según datos oficiales. ¿Interpretamos estos datos?

Continuación edición anterior**EL JUGADOR**

Quizá de manera inconsciente o tal vez consciente, tener la ilusión de ver en el dinero, vida propia, un fin, incapaces de ver en él sólo un medio, necesario pero no indispensable, si de otra forma se organizara la humanidad. Miles de años habían enraizado en la mente del hombre la imagen del dinero como un ídolo, un becerro de oro, al cual se debían sacrificar todos los valores trascendentes, de los que estaba dotada la mente, por la chispa divina. Renunciando a la paz, generando las guerras, verdaderas hecatombes donde se descuartizan a miles, millones de seres, en tempestades de horrores y sangre, ejerciendo bestiales instintos de avaricia, envidias, odios; creyendo que la abundancia y la acumulación de poder y dinero resuelven todos los problemas y los interrogantes del hombre, cuando poco es lo que se requiere para ser

verdaderos hijos de Dios. Pero afelpada el alma, se acarrea sufrimientos que la esclavizan y retardan por eras su liberación. —¿Cuánto es? —preguntó Jesús. —¿Veinte mil pesos? —dijo Roberto sorprendido. —Pensaba que era más, por lo que dijeron que perdieron los otros. —Francisco, mañana me acompaña, quiero ir al mercado. María, guarda ese dinero, después me lo das. Sonaron las 11 de la noche, nítidamente en las campanas del pequeño reloj del palacio municipal. Todos dormían, el ajeteo físico y espiritual los había derrotado. Esas vivencias les traían sueños y alegrías no comprendidas pero sí esperadas. El mercado bullía en colorido, el ruido se alzaba y se apagaba, los gritos de la multitud en las ofertas, pregones y tratadas, exponían la energía desatada por

ríos de enjambres, en un constante ir y venir. En la esquina terminal poniente del mercado, se encontraba una carnicería. A su puerta se plantaron Francisco y José; al frente en un caso renegrido con grasa de cerdo, blanca, solidificada, el dueño del negocio, prendía una fogat de leños y preparaba los cueros salados y semisecos, para alimentar a la grasa derretida y preparar los chicharrones del día.

—Buenos días.

—Buenos —contestó el dueño—. Ahorita los atiende. ¿Qué van a llevar?

—Nada, quería ver, como dicen, si vendes la carnicería.

El dueño dejó sus tareas. Extrañado se les acercó y como reponiéndose les dijo:

—Pues fíjese que sí la vendo. Yo soy de Sinaloa, allá está mi familia y quiero volver a ella. Esto ya me cansó.

—¿Cuánto cuesta?

—Se la voy a poner en 130 pesos.

—¿Y la carne cuánto vale?

—Voy empezando, casi está toda la res. ¿Le parece 40 pesos?

—Me parece. Aquí tiene 170 pesos.

Firmaron papeles. El antiguo dueño tomó su gabán, se lo echó al hombro; dijo adiós y salió del negocio, contento. Pronto vería a su familia.

Francisco traía el dinero de los puños que sacó del regazo de su padre. Miró las ropas deslavadas, los harapos, los zapatos agujerados que toda su familia traía puestos. No preguntó ni comentó con nadie sus intenciones. Una mañana muy temprano se fue a la capital de la República. Ahí tenía una tía que vendía pescado en el mercado de la Lagunilla. Ella que sabía, podía acompañarlo a donde pudiera comprar ropa y zapatos. A la tía Alicia, que así se llamaba, le dio gusto ver a su sobrino, tan crecido. Lo cubría de besos y abrazos, muchos; lo asediaba con sus muestras de cariño.

—¿Te mandó Jesús?

—No, tía. Esto es una sorpresa. Necesito comprar.

—¿Qué quieres comprar?

—Vestidos de lo más caros para mamá. ¿Cuánto cuestan? ¡Ah! y zapatos y ropa y...

—¿Traes mucho dinero?

—¡Mucho tía! Mucho. Ja, ja, ja.

—Vamos pues, muchacho. Pero cálmate, estás muy agitado.

Le compró a su madre diez vestidos, de los de mayor precio, cada uno costó siete pesos. Zapatos para todos que llenaron un costal de tela, pantalones y camisas para su hermano; chamarras aborregadas para su padre; ropa de todo tipo para su hermana. Envolvieron toda la mercancía en una sábana, haciendo un montón, luego contrataron un taxi hasta Río Hondo, no importaba lo que costara. Había que llevar cuanto antes las compras.

La tía Alicia, intrigada, decidió acompañarlo. Él no se opuso; al contrario. La animó para que no se arrepintiera. Se deslizaba el libre sobre el asfalto llevando arriba, sobre la canastilla, una maleta hecha de sábana tan grande como el taxi.

—¡Alicia, hermana! ¿A qué se debe el milagro?

—A este muchacho loco. Va como potentado a querer traer los almacenes.

—¿Con qué dinero, Pancho? —preguntó Jesús.

—Con el que me dijiste que tomara.

—¿Pues cuánto fue?

—Cinco mil pesos.

—¡Ah! con eso me salen las cuentas, de lo que dijeron que perdieron.

Cundió la algarabía, se lanzaron sobre los regalos, a medirse pantalones, chamarras, calzarse los zapatos. La única serena y parca, su madre, lo tomaba con calma, acostumbrada al constante cambio de fortuna del hombre que le tocó.

Después de agotarse el gusto y verse todos estrenados con ropa y zapatos nuevos, su padre extrañado le dijo al Negro:



—¿Y tú qué te compraste?

—¿Yo?.. Nada, no pensé.

Jesús se estremeció, empezaron a humedecerse los ojos y como si tuviera apuración, sin decir nada, salió a la calle.

Comenzó una nueva vida. Eso creía Francisco, no tenía idea de la fortuna ganada por Jesús, pero sí intuía que con cuidado se acabarían para siempre las necesidades principales. Él siguió trabajando en la compañía; aunque los sábados y los domingos ayudaba a su hermano y a su papá a sacrificar las reses, los cerdos; pelarlos, eviscerarlos, cortarlos en canales, en piezas pequeñas, listas para el mostrador del negocio.

Las ilusiones son pompas de jabón que estallan y se frustran, cuando se transforman en sueños sin estructura que sustenten los vaivenes cambiantes y necios de los actos repetitivos del vicio. No duró mucho; antes del mes cumplido, Jesús volvía a las andadas, aunque engañándose a sí mismo. Decía que sería más medido y sólo retiraría pequeñas cantidades del gran capital. Gran falsedad; la obsesión acompañada por la ansiedad justifica cualquier cambio de actitud y los actos vuelven al mismo carril envenenado de abandono, soledad e insatisfacción.

Los fines de semana ya no asistía a su casa, se había hecho de otros amigos, que lo elevaban de clase social; éstos eran los pudientes del pueblo.

Volvió de pleno al movimiento acompasado, ceñido al mismo recorrido; como un péndulo, subiendo y bajando y, aunque medido, se desgasta y llega al reposo, a terminar su movimiento, se acaba dejando de sonar. Es el demonio que sustituye a las almas de los condenados y con ese acto se las apropia para fugarse con ellas a la regresión, a volver a comenzar, a ser tiempo, péndulo, nada...

El ciclo terminó por contabilizar cinco años. En principio eran

los sábados y los domingos. Después los días de la semana, unos pocos, o todos. La ausencia de Jesús se convirtió en normalidad. Largo tiempo de fatigas y esfuerzos aportados a un negocio, pero perdidos, evaporados; por la necesidad de jugar, jugar, tomar, tomar, buscar diversión y paz a los nervios destrozados; acalorar su cuerpo con queridas, sabiendo que esperan dinero y regalos por sus caricias. Vicio caro, mujeres fáciles y atormentadas que dicen querer; traficando su vista, con ojos provocadores y sus cuerpos contoneándose en el baile, para atraer y dar recibiendo, en cuartos y alcobas; abriendo lentamente o con furia los muslos y llamando con desesperación al macho dentro de sí. La gota con la constancia y el tiempo perfora la piedra. La piedra durmiendo, con el tiempo se convierte en diamante, acrecentando su valor y energía; jamás despilfarrando la esencia, que ocasiona reacomodos y genera la vida. Así el uso que tienen las cosas les permite cambiar, reproducirse, o ser letanía y consumirse, evaporarse sin dejar marca de creación.

Así ocurrió: volvieron las exigencias de las deudas, el desprenderse de propiedades para pagar; el tapar un agujero para abrir un gran hoyo y el proceso que el hombre le da a lo que le rodea produce los efectos de permanencia o la extinción.

Hacia dos años que la compañía terminó la obra y por lo cual Francisco se integró a trabajar en común para la casa.

Hacia un año que su hermano Roberto se había casado y emigrado con su esposa a San Luis Potosí, a trabajar en una armadora de motores. Y ahora él, cumplidos los veinte años, enfrentaba un panorama que le presentaba a un padre quebrado, abandonado ya sin voluntad a una vida de locura y perdición, con extravíos y luchas tristes.

Con lloros y culpas no pagadas y a una economía nuevamente raquítica y una familia anhelante.

Otra vez, recorrería los caminos como judío errante, en busca de la redención de una culpa que no era de él, debida a órdenes de otras potestades, sino fatal: otra vez como nómada del desierto, cargando sus chivas, emprendía la aventura: repetida, fastidiosa, pero ineludible y necesaria; buscando plenitud a sus esfuerzos y descanso a sus desvelos, junto con la madre callada, hermética.

Iban rumbo al Fuerte, Sinaloa, donde el gobierno federal construía una obra hidráulica monstruosa: presas y canales para irrigar los valles planos, de tierra sedientas, con vitalidad para producir abundantes cosechas.

El Negro, hecho hombre a base de esfuerzos y aprendizaje, sabía que con conocimientos de operador de máquinas pesadas no tendría problemas. Pero... ¿su padre? Estaba envejeciendo, aunque para ese tiempo, ya representaba un bulto inservible.

Él, en su plenitud, sentía con mayor insistencia los llamados de la selva, necesitaba buscarse una compañera que le diera hijos y cariño.

En cuanto a su hermana, ya estaba, como decían los vecinos, en edad de merecer. En cuanto a su madre, una mujer silenciosa, abnegada, no se inquietaba, sabía que tenía toda la fuerza interior para superar a todos. Con insistencia se repetía la pregunta: ¿Y su padre? No pasaría por mucho que se interrogara, más allá de la pregunta, porque en su ánimo jamás dudó del cariño que le profesaba, pero tal vez su bondad, la ausencia de vicios en su corta vida, lo desarmaban. Por momentos, por pequeños

instantes, se apoderaba la melancolía de su pecho y sus afectos respondían airadamente, con rebeldía, queriendo zafarse de las cadenas impuestas a su espíritu por los vicios de Jesús.

Ya no le cabía la menor duda: su padre había nacido para ser una causa perdida. ¿Pero que más podía ser? Si al final, su destino le imponía ser como era.

Se acordaba de lo que le escuchó decir hacía tiempo al ingeniero Bonilla, cuando todavía trabajaba en la empresa: «Según los actos es el resultado, cada quien labra su porvenir». Por más vueltas que le daba no encontraba el proceso que sintetizara en su cerebro la comprensión de lo dicho; se abandonaba a sus pensamientos, como un tesoro incapaz de disfrutar. Los medios, conceptos, agolpados en su mente, hervían queriendo encontrar un acomodo al final, así como el camino que recorrían tenía un lugar donde terminaba. Así la vida terminaría algún día para todos, terminaría en espacios abiertos o en círculos cerrados, como el de su padre, pero ¿qué importa? ¿Cuál sería la diferencia? Si la consumación de la eternidad no es asunto humano, habría que dejar de quejarse, azotar a la intolerancia y pensar que los seres con vicios, en lugar de golpes y reproches, malquerencias y abandono; requieren comprensión, ternura, ayuda. Mucho cariño que es el arma principal para derrotar a los demonios y encontrar la luz.

Después de tres días de viaje, llegaban a la Ciudad del Fuerte, a vivir la misma experiencia, a caminar los mismos pasos. O a cambiar la página del drama y encontrar nuevos senderos: nadie lo sabía; sólo los dioses, y ellos no nos cuentan nada a los que habitamos la Tierra: ellos saben por qué.

Por Carlos Ramos Blancas



En 2024 crecimiento económico seguirá siendo robusto: BdeM



Sede del Banco de México. Foto Roberto García Rivas / Archivo La Jornada, 04 de enero de 2024, Ciudad de México. El Banco de México (BdeM) prevé que durante 2024 el crecimiento económico del país continúe siendo «robusto»; al tiempo de anticipar que en la primera parte del año actuará con «cautela», abriendo la puerta recortes «graduales» y posiblemente no continuos a la tasa de interés de referencia.

En las minutas correspondientes a su última reunión de política monetaria de 2023, cuando se decidió dejar la tasa de referencia en 11.25 por ciento, la junta de gobierno del banco central destacó que la actividad económica siguió mostrando dinamismo en la parte final del año, superando en varias ocasiones las previsiones.

«Los pronósticos de crecimiento del Banco de México para 2023 se han revisado continuamente al alza. Hacia delante las previsiones más recientes sugieren que en 2024 el crecimiento económico seguirá siendo robusto, con lo cual se consolidará una de las expansiones más largas de los últimos años», dijo uno de los miembros del banco.

Las minutas del instituto central no identifican con nombre a quien realiza los comentarios, sino que se limita a señalar que fue hecho por «un miembro», que puede ser alguno de

los cuatro subgobernadores, o la gobernadora Victoria Rodríguez Ceja.

Uno de los miembros, indica el documento, comentó que no puede descartarse que hacia delante la economía nacional muestre una resiliencia mayor a la prevista. Al respecto, otro añadió que cada vez es más factible que el proceso de relocalización de empresas continúe, lo que es positivo para el crecimiento de la economía mexicana.

Respecto a la inflación, la mayoría de los miembros consideró que la reducción de la misma a lo largo del año ha sido significativa. Algunos señalaron que el avance en la desinflación se ilustra al comparar los niveles actuales de inflación con los registrados en 2022 y principios de 2023.

Uno comentó que la inflación general anual ha disminuido aproximadamente 250 puntos porcentuales desde marzo de 2023 y que actualmente se sitúa significativamente por debajo del máximo de 8.70 por ciento observado en agosto de 2022. Otro externó que en septiembre de 2022 la inflación general se encontraba 570 puntos porcentuales por encima de la meta, mientras que ahora se encuentra 132 puntos por arriba.

Intereses de la deuda absorben 13.4% de los ingresos: SHCP

La Jornada, 04 de enero de 2024, Ciudad de México. El encarecimiento del crédito a través de las tasas de referencia ha provocado que el pago de intereses de la deuda pública en

México ocupe 13.4 pesos de cada cien de ingresos, un nivel no registrado en dos décadas; partida que, al formar parte de gastos obligatorios, reduce el margen de maniobra que tienen



Reporta la SHCP que el pago de la deuda pública durante los primeros 11 meses de 2023 ha resultado el más costoso en términos nominales. Foto Marco Peláez / Archivo

gobierno y empresas públicas para destinar a otras áreas de gasto, como la inversión productiva y los servicios.

Los informes de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público muestran que hasta noviembre el costo financiero de la deuda—que engloba los pagos por el endeudamiento del gobierno federal, los saldos del rescate bancario que se arrastra de la década de los noventa del siglo pasado y las obligaciones de las empresas productivas del Estado— alcanzó un saldo sin precedente de 849 mil 761.3 millones de pesos en el acumulado de enero a noviembre.

El pago de la deuda pública durante los primeros once meses de 2023 ha resultado el más costoso en términos nominales desde 1990 que la dependencia reporta la serie de datos, pero también se ha observado un repunte en la proporción que consume de los ingresos, lo cual es una de las mayores presiones sobre las finanzas públicas, de acuerdo con especialistas del sector financiero.

En septiembre pasado, a propósito de la presentación del paquete económico 2024, Renzo Merino, soberano para México en Moody's Investors Service, enfatizó que el pago de intereses de la deuda pasará de absorber el

10 por ciento de los ingresos en 2021 a 16 por ciento en 2024, según las mismos datos reportados por Hacienda.

Con los datos hasta noviembre, en 2023, ha absorbido el 13.4 por ciento, mientras la tasa de interés del Banco de México se mantiene en el mismo nivel. Simultáneamente, economías también calificadas con Baa2 en la escala de Moody's están viendo correcciones en su carga de los intereses de la deuda desde 2021, una vez que pasaron los primeros choques por la pandemia de coronavirus, explicó el analista. Los datos a noviembre, actualizados la semana pasada por Hacienda, evidencian que esta presión sobre los ingresos va al alza sin que haya iniciado 2024. De 6 billones 346 mil 903.5 en ingresos presupuestarios, el pago de la deuda absorbió 849 mil 761.3 millones. Al poner en proporción las cifras, de cada cien pesos que se logran a través de la recaudación y venta de petróleo, 13.4 por ciento terminan en pagar intereses de la deuda.

Con esta proporción, se está lejos de los niveles de 37.9 por ciento que el pago de intereses alcanzó de los impuestos durante los primeros once meses de 1990, pero es el más alto desde 2002, cuando, de un billón 241 mil 984.2 millones de pesos en ingresos presupuestarios, 166 mil 897.7 millones se fueron a pagar deuda.



En 5 años, bajó deuda y se duplicó volumen de producción: Pemex



La Jornada, 05 de enero de 2024.- Con una inversión menor que la hecha en los dos sexenios anteriores, en lo que va del gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, Petróleos Mexicanos (Pemex) ha disminuido su deuda en 17 por ciento y ha duplicado su capacidad de refinación respecto a la que tenía en 2018.

En 2024, casi la triplicará con la entrada en operación de la refinería de Dos Bocas, que empezará su producción el 31 de enero y procesará de arranque 243 mil barriles de crudo, por debajo de los 340 mil barriles anunciados en la inauguración de la planta en 2022. Sin embargo, la meta de conseguir la autosuficiencia nacional en gasolinas no se alcanzará en esta administración, sino a partir de 2025, reconoció ayer el director de la petrolera, Octavio Romero Oropeza, en la conferencia diaria del presidente López Obrador.

El directivo presentó en Palacio Nacional un balance de la administración de la paraestatal y comparó las cifras actuales de Pemex con las de los sexenios de Felipe Calderón y de Enrique Peña Nieto, cuando la producción petrolera cayó, la deuda se disparó y las reservas disminuyeron.

Explicó que en el gobierno de Calderón, Pemex tuvo una inversión anual de 683 mil millones de pesos. Con este dinero se les cayó la producción 528 mil barriles (diarios), se les cayeron las reservas mil 646 millones de barriles de petróleo crudo equivalente; tuvieron un precio del barril de casi 112 dólares promedio todos los días, todo el sexenio, y

todavía endeudaron a Pemex con mil 300 millones de dólares.

Con Peña Nieto, Pemex tuvo una inversión anual de 670 mil millones. Se le cayó la producción 689 mil barriles (diarios), se le cayó la reserva 6 mil 858 millones de barriles de petróleo crudo equivalente; tuvieron un barril de crudo a 79 dólares y endeudaron a Pemex con 48 mil 400 millones de dólares.

En tanto, en el gobierno de López Obrador la inversión anual ha sido de 574 mil, la producción se ha incrementado en 177 millones de barriles diarios al pasar de 1.7 millones en 2018 a 1.87 millones en 2023, las reservas tuvieron un incremento de 6 por ciento respecto al inicio del gobierno, para llegar a 7.4 mil millones de barriles, y la deuda de Pemex ha bajado 22 mil 500 millones de dólares al pasar de 129.3 millones de dólares en 2018 a 106.8 millones en 2023 y todo esto con un precio promedio de 69 dólares por barril de petróleo.

Disminuyó la inversión en Pemex, pero se hizo más eficiente y se combatió la corrupción, afirmó Romero Oropeza.

López Obrador dijo que con el apoyo del pueblo se ha rescatado Pemex, una empresa pública fundamental, y señaló que si su gobierno hubiera continuado con las políticas anteriores el litro de gasolina no costaría 28 o 29 pesos, como se difundió el bulo de principio de año, sino que llegaría a 35.

¿Cuánto de esta inversión en la época del licenciado Peña y de Felipe Calderón se destinaba a contratos de exploración y de producción de gas y de petróleo al

Índice de precios de alimentos de la FAO cayó 10.1% anual en diciembre



De acuerdo a la FAO, las cotizaciones de los cereales aumentaron 1.5 por ciento en diciembre frente a noviembre, debido al encarecimiento del trigo y el maíz. Foto Ap

La Jornada, 05 de enero de 2024, Ciudad de México. El índice de precios de los alimentos de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) observó un promedio de 118.5 puntos en diciembre del año pasado, dato que se tradujo en una reducción de 10.1 por ciento respecto a igual periodo de 2022.

Datos divulgados por la agencia internacional indican que el nivel alcanzado al cierre del año que acaba de concluir es el más bajo desde febrero de 2021, un año después de que comenzó la pandemia del covid-19.

El índice, que muestra el seguimiento mensual de los precios internacionales de un conjunto de productos alimenticios comercializados a escala mundial, observó una reducción de 1.5 por ciento frente a noviembre pasado.

El organismo internacional explicó que la medición observó el descenso en

diciembre del año pasado debido a una acentuada caída en las cotizaciones del azúcar, alimento que mostró un alza importante en el año de referencia.

En su conjunto, en 2023 el índice se ubicó en 124.0 puntos, dato que representó una contracción de 13.7 por ciento o 19.7 puntos menos frente a 2022.

La FAO detalló que las cotizaciones de los cereales observaron un aumento de 1.5 por ciento en diciembre frente a noviembre por el encarecimiento del trigo, el maíz, el arroz y la cebada, la cual fue causada las perturbaciones logísticas que obstaculizaron los envíos desde los principales países exportadores.

A tasa anual el índice mostró una reducción del 15.4/ por ciento por debajo del promedio registrado en 2022, debido al buen abastecimiento de los mercados mundiales. No obstante, la medición para todo el tipo de arroz aumentó 21 por

Continúa pág.14

norte del país o a aguas profundas, donde no hay petróleo, donde no hay gas o donde cuesta mucho extraerlo? Porque, aunque parezca increíble, no les importaba extraer petróleo ni gas, esa era la excusa, era lo secundario, lo que les importaba, aunque parezca increíble, repito, eran los contratos jugosos, que les daban mucho dinero, afirmó.

Que todos celebremos que se rescató de nuevo Pemex y que no pudieron los neoliberales, neoporfiristas, destruir a Pemex, como era su perversa intención, porque el petróleo es de la nación, es de México, es parte de nuestra historia y se ha logrado defender el petróleo y a la industria que se encontró en una situación lamentable, declaró.

Romero Oropeza detalló que la política de esta administración está orientada a revertir el déficit heredado de sexenios anteriores, que rondaba 900 mil barriles de combustibles diarios, los cuales se importaban. En septiembre de 2024 se estima reducir la importación a 62 mil barriles diarios

para alcanzar una producción total de un millón 294 mil, aseguró.

Agregó que en sólo cinco años, Pemex ha incrementado su patrimonio a partir de la creación del complejo de Dos Bocas y de dos plantas coquizadoras, una en Tula, Hidalgo, y otra en Salina Cruz, Oaxaca; la compra al 100 por ciento de la refinería de Deer Park, en Texas, así como la adquisición de 2 mil 400 nuevas pipas para la distribución de combustibles y 10 equipos nuevos de perforación.

Detalló que Pemex mantiene el liderazgo en la venta de combustibles en el país, más de 82 por ciento del mercado interno es abastecido con insumos nacionales. El pasado diciembre, a través de las 77 terminales en todo el país, vendió un millón 58 mil barriles diarios de gasolinas, diésel y turbosina.

El titular de Pemex mencionó que la empresa es líder en venta de gas LP al atender a 17 millones de hogares en el país. Durante diciembre de 2023 abasteció 206 mil barriles diarios de este producto.



Semana del 01 al 07 de enero de 2024

Índice de precios de alimentos de la FAO cayó 10.1% anual en diciembre... continuación pág.13

ciento como efecto de la preocupación causada por el fenómeno del Niño en la producción y las consecuencias de las restricciones a la exportación impuestas por la India.

El índice de precios de los aceites vegetales descendió 1.4/ por ciento en diciembre frente al undécimo mes de 2023, como resultado de la atonía de las adquisiciones de aceites de palma, soja, colza y girasol.

En lo que respecta a 2023 en su conjunto, este índice se situó 32.7/ por ciento por debajo de su nivel del año anterior.

El índice de precios del azúcar cayó 16.6/ por ciento en su variación mensual, por lo que alcanzó su nivel más bajo en nueve meses. No obstante, se mantuvo 14.9/ por ciento por encima del nivel de diciembre de/ 2022.

El desplome de las cotizaciones del azúcar obedeció en particular por el ritmo dinámico de la producción en Brasil, sumado al menor uso de caña de azúcar para la producción de etanol en la India. Las cotizaciones internacionales de la carne se redujeron 1.0 por ciento respecto de noviembre y se ubicó 1.8/ por ciento por debajo del nivel de diciembre de 2022, debido a la persistente debilidad de la demanda de importaciones de carne de cerdo en Asia.

Los precios de los productos lácteos avanzaron 1.6/ por ciento respecto de noviembre, pero se mantuvieron 16.1/ puntos porcentuales por debajo de su valor de diciembre de 2022.

El incremento mensual obedeció al aumento de las cotizaciones de la mantequilla y el queso, debido a las ventas en Europa occidental con motivo de las festividades.

El mejoramiento genético de las plantas garantizará la seguridad alimentaria

Para el científico, los organismos modificados genéticamente no son dañinos para la salud. «Tenemos 25 años de consumo y no hay evidencia de ello», destacó en entrevista. Foto Karina González

La Jornada, 04 de enero de 2024.- Mejorar las plantas genéticamente para hacer frente al cambio climático y así garantizar los alimentos en el futuro es el propósito de las investigaciones de Alfredo Heriberto Herrera Estrella (Ciudad de México, 1961), quien obtuvo el Premio Nacional de las Ciencias en su edición 2023, en el campo de Ciencias Físico-Matemáticas y Naturales.

En entrevista con La Jornada, Herrera, investigador del Centro de Investigación y de Estudios Avanzados (Cinvestav) del Instituto Politécnico Nacional (IPN), explicó que al alterarse la temperatura «las plantas pueden dejar de ser productivas; eso nos puede afectar en términos de seguridad alimentaria. Si encontramos plantas que sigan rindiendo en algunas regiones,

estudiamos la información genética que las hace resistentes a los efectos del cambio climático, como a las altas temperaturas, la sequía y la salinidad.

Con la secuencia del genoma de una planta se puede genotipificar; es decir, buscar las diferencias en su material genético. Por ejemplo, si tenemos el gen de un frijol que le confiere tolerancia al ataque de un insecto, pero resulta que esa planta es silvestre, chiquita, tiene semillas pequeñas y requiero que sean grandes y saber cuándo se cosechan, puedo ver esos cambios en el código del ácido desoxirribonucleico (ADN) de ambas y definimos qué genes o partes del genoma son causantes de esa característica.

El científico agregó: los ingenieros agrónomos ven estas diferencias,

que llamamos fenotípicas, y si ellos tienen una línea mejorada, podemos cruzarla para obtener una secuencia de ADN con la propiedad transferida. A través de emisión genómica, hacemos que la planta productiva obtenga la misma información genética en ese pedacito que la planta resistente.

Detalló que con ello hacen ingeniería genética, o sea, «producen plantas modificadas en el laboratorio creadas por transgénesis. Hay todo un debate sobre esto, pero ahora tenemos tecnologías más finas y mejores. Los organismos genéticamente modificados no son dañinos para la salud; tenemos 25 años de consumo y no hay evidencia alguna de ello.

«En un caso catastrófico—afirmó—, podría ser que al gen de una bacteria le metamos un pedazo de ADN que codifique alguna resistencia a un antibiótico e infecte a animales y humanos, eso es muy poco probable. Desde la visión genómica, tomamos algo que existe en la naturaleza y lo cambiamos por lo que nos interesa. Se ha comprobado que gracias a su mejor productividad, se disminuye el uso de pesticidas y emisiones de carbono, eso beneficia al medio ambiente. No veo manera de rechazarlo.»

Antecedentes

El investigador describió que «a finales de los años 90, un grupo pequeño de investigadores en Irapuato tuvimos la inquietud de entrar a la era genómica, la cual comenzó con la creación de una versión bastante buena del genoma humano. Por ello, lanzamos un proyecto genómico del maíz, financiado por el entonces Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) y así compramos los primeros equipos de secuenciación, que eran muy grandes.

«Propusimos la creación del Laboratorio Nacional de Genómica para la Biodiversidad, que hoy es la Unidad de Genómica Avanzada del Cinvestav. Por fortuna, tuvimos apoyo de varias instituciones, como la Secretaría de Educación Pública, el Conacyt y otras, para hacer una contribución importante para México: logramos descifrar el genoma del maíz palomero y lo publicamos en la revista Science.» Herrera Estrella relató que fue una aventura para ellos. Tuvimos

que ir aprendiendo de las tecnologías, no se sabía nada de genómica. Usamos esas herramientas para estudiar la biodiversidad en el país y otras secuencias como el genoma de una planta carnívora, del frijol, del aguacate, del agave tequilana, de la zarzamora, la papaya, el limón mexicano y la vainilla, la cual está en peligro de extinción; para ello, tenemos una iniciativa con Costa Rica, Colombia y México, para secuenciar poblaciones silvestres de vainilla.

—¿Cómo funcionan las máquinas de secuenciación?— se le preguntó al también editor.

—Esa tecnología es de Alemania o Estados Unidos, lo que hace es tomar el ADN de un organismo, el cual está organizado en fragmentos muy grandes y los hace más pequeños. Los humanos tenemos 23 pares de cromosomas, allí hay 3 mil millones de letras de material genético codificando esta información; es como si tuviéramos 23 libros, cada uno con 100 o 150 millones de letras.

Al romperlos mecánicamente, amplificamos cada fragmento y lo metemos a una máquina que sintetiza una cadena complementaria del ADN, cada vez que le agrega una de las letras que codifican ese material genético, emite una luz de un color diferente a cada letra: una a, una c, una t o una g, que son las cuatro letras del alfabeto con el que se escribe el ácido desoxirribonucleico; éstas determinan las propiedades y características de un organismo, aclaró.

Añadió que la dificultad es «reunir esos fragmentos como si fueran un rompecabezas; hay que ponerlos juntos. Es como si tuviera que rearmar un libro de cien millones de letras y poner todo en su lugar, sin errores. Es probable que las piezas no se ensamblen correctamente, hay que revisarlo y tener evidencia de que está mal y las razones del error, todo eso hay que irlo corrigiendo.

Ese es el principio del análisis genómico; sacamos esas letras, las leemos y vemos qué significan para ver cuál es la función que desempeña cada pedazo de un código en una célula. Nos puede tomar años investigar eso. Podemos tener una versión del genoma y en seis meses o un año, sale una nueva versión del mismo genoma con mejoras, así vamos avanzando. Eso es lo que nos abre las puertas a muchas mejoras, concluyó el científico.



Cifra de muertos por sismo en Japón sube a 168



Bomberos registran los escombros nevados de un mercado, en la ciudad Wajima, de la prefectura de Ishikawa, golpeada por el pasado sismo en Japón. Foto Ap

La Jornada, 08 de enero de 2024, Shika, Japón. La estimación del número de desaparecidos tras el fuerte sismo que sacudió el centro de Japón el 1 de enero se triplicó el lunes y ya supera los 300, un balance aún provisional que de momento confirmó la muerte de 168 personas. Una semana después del terremoto de magnitud 7.5, que causó además 565 heridos, 323 personas se encuentran desaparecidas, según un nuevo balance de las autoridades locales publicado el lunes.

La mayoría de personas de las que no se tienen noticias se registraron en la ciudad de Wajima, una de las más afectadas por la catástrofe, en la península de Noto, a orillas del Mar de Japón. La ciudad también fue escenario de graves incendios como consecuencia del sismo.

El terremoto, seguido de cientos de réplicas, provocó miles de corrimientos de tierra y el derrumbamiento de edificios y carreteras en toda la región.

También desató un tsunami con olas de más de un metro de altura en la costa de la península de Noto, una estrecha franja de tierra de unos cien kilómetros de largo.

El temblor se sintió hasta en Tokio, a 300 km de distancia.

Miles de socorristas llegaron de todo Japón para apoyar en las tareas de socorro y siguen explorando los escombros en busca de cadáveres. El lunes tuvieron que lidiar con la nieve caída en la península de Noto, que depositó capas de más de 10 cm en algunos lugares, y con temperaturas que no superaron los 4°C.

Se temen nuevos deslizamientos de tierra debido a las precipitaciones y se prevé que las condiciones de hielo compliquen aún más el tráfico en las carreteras dañadas por el terremoto, advirtieron las autoridades.

Los servicios de rescate también prosiguen sus esfuerzos para llegar a más de 2.000 personas, algunas de las cuales se encuentran en estado crítico, aisladas por las carreteras dañadas por el sismo, y hacerles llegar alimentos y equipamiento.

El gobernador de la prefectura de Ishikawa, Hiroshi Hase, subrayó en el canal de televisión público NHK que es necesario «evitar a toda costa las muertes» entre los desplazados por el desastre.

Unas 29 mil personas permanecían refugiadas el domingo en 404 albergues gubernamentales.

Situación sanitaria crítica

«Llevar a la gente el mínimo de ayuda humanitaria para que puedan sobrevivir es un reto», explicó Hisayoshi Kondo, jefe de un equipo de asistencia médica enviado a la zona, en el canal de televisión Asahi, añadiendo que «en las zonas aisladas, el suministro de agua y alimentos sigue siendo insuficiente».

Unas 18 mil casas en la región de Ishikawa permanecían el lunes sin electricidad y más de 66.100 carecían de agua el domingo.

En cuanto a los 29 mil damnificados en refugios gubernamentales, muchos no tenían suficiente agua, electricidad y calefacción, según medios locales.

«Quiero mejorar las malas condiciones en los albergues», dijo Hase a NHK.

«La primera prioridad ha sido rescatar a las personas que se encuentran bajo los escombros y llegar a las comunidades aisladas», declaró el primer ministro Fumio Kishida en una entrevista con el mismo canal el domingo.

Sanciona China a cinco empresas de EU por vender armas a Taiwán



BAE Systems Land and Armament, entre las empresas estadounidenses sancionadas por China por vender armas a Taiwán. Foto Ap

La Jornada, 07 de enero de 2024, Shanghái. China anunció el domingo sanciones contra cinco empresas de defensa estadounidenses en respuesta a su implicación en la venta de armas a Taiwán, isla que Pekín reclama como parte de su territorio.

China ha prometido retomar algún día -incluso por la fuerza- a Taiwán, mientras que el Congreso estadounidense exige el suministro de armas a esa democracia autónoma para su defensa.

El mes pasado, el Departamento de Estado estadounidense aprobó un paquete de armas por valor de 300 millones de dólares para reforzar el sistema conjunto de mando y control de combate de Taipéi, lo que llevó a Pekín a afirmar que tomaría «contramedidas» no especificadas contra las empresas implicadas.

El Ministerio de Asuntos Exteriores chino identificó el domingo a esas empresas como BAE Systems Land and Armament, Alliant Techsystems

El ejército ha enviado pequeños grupos de tropas a pie a cada una de las comunidades aisladas, dijo.

El gobierno también ha «desplegado varios helicópteros de la policía y de los bomberos (...) para acceder a ellas desde el cielo», añadió Kishida. Japón registra cientos de terremotos cada año y la mayoría no causan daños, debido a los estrictos códigos de construcción en vigor desde hace más de cuatro décadas.

Operation, AeroVironment, ViaSat y Data Link Solutions.

«Las contramedidas consisten en congelar las propiedades de esas compañías en China, incluidos sus bienes muebles e inmuebles, y prohibir a organizaciones e individuos en China las transacciones y la cooperación con ellas», explicó la cartera.

«Las ventas de armas estadounidenses a la región china de Taiwán perjudican gravemente la soberanía y los intereses de seguridad de China», añadió el ministerio.

Pekín ha aumentado la presión sobre Taiwán desde que la presidenta de tendencia independentista Tsai Ing-wen asumió el poder en 2016.

China envía regularmente aviones de guerra y buques cerca de la isla, donde el Ministerio de Defensa ha informado recientemente de varios avistamientos de globos aerostáticos.

Tanto Washington como Taipéi han advertido a Pekín de que no intente influir en las elecciones presidenciales que se celebran este mes en Taiwán.

Pero muchas de las construcciones en el país son antiguas, sobre todo en comunidades de zonas rurales como Noto.

Japón aún conserva el recuerdo del devastador terremoto de 2011 que desencadenó un tsunami, dejó unos 18 mil 500 muertos o desaparecidos y provocó una catástrofe nuclear en la central de Fukushima.



Presidente consolidará distribución de apoyos para que sean mensuales; Programas para el Bienestar estimulan economía, afirma



2024: Año de Felipe Carrillo Puerto, benemérito del proletariado, revolucionario y defensor del Mayab

El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que los Programas para el Bienestar fortalecen el mercado interno y estimulan la economía del país, por lo que buscará hacer mensual el depósito de pensiones y becas. «Vamos a buscar que sea, nada más que pase lo de la campaña; ahora no podemos. Y, además, porque todavía necesitamos consolidar bien el sistema de dispersión en el Banco del Bienestar. Pero cuando menos cada mes, mensual. No es nada más que se adelante, sino que tiene un efecto en la economía», puntualizó.

En conferencia de prensa matutina, el mandatario comentó

que reducir el tiempo entre los depósitos de los apoyos, es decir, hacerlos cada mes y no de forma bimestral, ha sido sugerencia de un empresario que respalda el Estado de bienestar construido durante el Gobierno de la Cuarta Transformación.

«Decían los magonistas que, palabras más, palabras menos, que cuando el pueblo es tan pobre, tan pobre que no tiene ni siquiera para lo básico, no puede prosperar el comercio, ni la industria, ni nada; que, en cambio, cuando el pueblo tiene ingresos para comprar lo básico y algo más, prospera el comercio, prospera la industria. Es sencillo», expresó.



El jefe del Ejecutivo sostuvo que actualmente, de 35 millones de hogares, llega de manera directa una pequeña porción del presupuesto a 30 millones de

hogares por medio de los Programas para el Bienestar. Los otros cinco millones se benefician de manera indirecta con aumentos al salario mínimo,

la estabilidad del peso frente al dólar, la llegada de remesas, la estabilidad de los precios de los combustibles y la electricidad, así como por las medidas que fomenta el gobierno para el control de la inflación.

«Nunca del presupuesto, estoy seguro de manera directa, le había llegado a un porcentaje tan alto de la población», aseveró.

«A nosotros lo que nos funcionó con la pandemia fue exactamente

lo opuesto, y siempre lo vamos a hacer, y es lo que recomendaríamos: empieza de abajo hacia arriba, de debajo de la pirámide poblacional empieza a ayudar abajo para que vaya hacia arriba. Entonces, se fortalece el ingreso de los abajo, de las mayorías, para que haya consumo, y se van a fortalecer los comercios y se fortalecen las industrias, ese es el planteamiento», enfatizó.



El presidente resaltó que en diciembre de 2018 la recaudación era de tres billones y tan sólo en 2023 cerró con 4 billones 500 mil, lo que significa que incrementó en términos nominales un billón y medio, casi 50 por ciento.

Esto se logró, dijo, debido a que ahora pagan sus impuestos los grandes empresarios, de modo

que se demostró que no es necesario aumentar impuestos, imponer aumentos a los combustibles o endeudar al país.

«Además, si no se roban el dinero, alcanza para que les llegue a 35 millones de hogares, aunque sea un pequeño apoyo, un pequeño programa de bienestar», subrayó.

